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艺术评论 /

! 林明杰

! ! 日前! 在中华艺术宫举办的

"俞云阶与 !"世纪中国油画# 研讨

会上!上海大学美术学院教授潘耀

昌将上海的美术教育比喻为"野路

子$! 而画家魏景山提出了截然相

反的意见% 现摘要如下&

'潘耀昌(& 我在想上海的海

派!为什么在整个 !"世纪!特别是

新中国成立以后!上海美术界似乎

在无意当中被渐渐地边缘化!有偶

然的因素! 也有一些必然的因素%

上海有很多关于美术的事情刚刚

看好!现实马上就不敢抱幻想% 比

如说成立上海美院的构想!上大美

院说要成立上海美术学院! 很高

兴!上海终于自己的学院了!这样

一个好事情!看!还是拖啊拖的!并

不乐观% 这么多年来上海美术方面

的事情都不容乐观!不知道是不是

跟海派艺术的因素有关%

要提高影响力需要单位!也就是

学校%像中央美院!或者是杭州美院!

他们都是文化部主管的学校!有一套

非常强势的管理体系%比如当年浙江

美院的教务长朱金推广契斯恰科夫

的理论!文化部因此建立相应推广体

系!从而产生很大的影响%相对来说!

我们上海 #$%$年成立的美专! 也请

了很多有名的画家来上课%我们上海

画家队伍的实力很强!但往往还是被

贬低!因为上海没有形成一个主管学

术强有力的领导来策划整个教学!没

有一套教学严谨的理念!最多就是挪

用一下北京和杭州的一些教法%

这个看来是坏事!从而上海经常

被认为是野路子%其实上海有些人并

不服气! 但人家说起来就是野路子%

另外一方面! 这个野路子从今天来

看!特别是从 &"年代!后现代!多元

主义来看!上海的野路子恰恰发挥了

它的积极影响%上海美专的教师中有

不少是从全上海最有名的艺术家里

聘过来的! 而不一定是正式的教师!

但他可以教一个阶段!这样就让我们

的学生有机会能够接触到不同的名

家% 如果你是一个有主观能动的!有

自我创造力的学生!就可以从不同的

老师当中吸收很多东西%而北方和南

方的学校比较机械% 过去!中央美院

往往注意素描)写实!要人体画得结

实!色彩方面有些欠缺% 相比来说我

们上海这方面对印象主义的批判没

有这么强烈%而戏剧学院还是能够得

以对印象派色彩加以推广研究%我们

的学生!像受俞云阶影响这样的相对

来说画得比较松!色彩方面也比较放

得开%上海的这种野路子可以说也是

上海的特色% 上海美术缺少话语权!

经常被边缘!但我们肯定海派在今后

发展当中我们没有单一的价值取向!

反而!上海是充满活力的地方% 你看

各个地方都有同乡会!只有上海人没

有上海同乡会!因为上海人认同的是

一种更高的自由%

'魏景山(& 刚才潘耀昌老师提

到!我们上海边缘化!被他们讲成野

路子% 我倒认为正路子)野路子无所

谓!野路子也是有所突破% 我们上海

的艺术家也应该要有自信!到现在 %"

多年了!觉得不能以野路子来定义%

从教学和传承上来看! 我们也

不是野路子% 从 %"年代末期!俞云

阶老师他们都有理论依据! 也是正

宗的艺术教学下培养出来的画家%

'$%(年的时候!俞云阶先生又进入

了马克西莫夫培训班!继承)学习了

俄罗斯传统的精髓% 上海的画家有

上海的作品!这是不能否定的!任何

人也否定不了%我认为!对于一个画

家)艺术家的评论!判断依据是他的

作品!而不是他的言论%你讲得再好

也没用!画拿出来%如果一个画家凭

借他处的地位! 掌握的话语权的影

响力!来论艺术价值的高下!我觉得

看这根本是不对的%对于这种观念!

我是坚决反对的% 我看过有些很有

话语权)很能说的人!其中某些人的

某些作品!可以说是惨不忍睹的%我

觉得作为上海美术界的人! 就应该

坚决地抵制这样的观念% 我们不是

什么野路子! 野路子就是否定俞云

阶老师%我们作为俞先生的学生!不

能容忍这种事情发生% 可能我这个

话讲得比较尖锐一点! 普通人不会

讲这个话% 这也是对俞云阶先生在

天之灵的告慰%

! ! ! ! *人称+小汉斯$的

汉斯)尤而里奇,奥布里

斯特是当今国际当代艺

术界最风头的人物% 在

!**$ 年英国 -+,- ./!

01/2. 杂志的+345'66$

排名中荣获第一名!堪

称+艺术教父$% 以下他

的观点摘自 -中国文化

报./

艺术中心不再只有

纽约) 伦敦) 巴黎或柏

林! 而是地震式地向东

扩展% 艺术的版图已发

生推移% 许多艺术家在

不同的地理环境之间生

活! 穿梭工作于两三个

城市之间%

今天! 再没有哪种

媒体是主导媒体了% '$

世纪的时候! 主导的媒

体是长篇小说 7!6 世纪

的时候!先是广播!后来

又有了电影! 最后是电

视% 今天!我们有+视觉

艺术$891:;<= +,->这门综

合学科!亚历山大,西恩8+=/?<@!

A,/ B1@CD>说!它就像一碗营养丰

富的汤!其他门类的学问就像油

煎小面包丁似的在这碗汤里游

来游去% 现在! 阿涅斯,华尔达

8+C@/: 9<,A<>这样的电影制片人

和 +嘎嘎小姐 $ 8E<AF

G<C<> 这样的音乐人都

想进到艺术里来% 所有

东西都在艺术中相会%

比如说! 帕玫拉,罗森

柯 兰 茨 85<H/=<

.I:/@J,<@K> 就将艺术

与哲学及神经生理学

紧密地联系起来% 这种

跨学科性在她这里也

有所表达%

艺术世界是所有

世界中最好的一个!这

里!人们可以尝试各种

实验% 艺术家兼音乐人

卡尔,米歇尔,冯,豪斯

沃尔夫 8L<,= M1ND</=

0I@ O<;::2I=PP>前不久

向我证实!艺术世界比

音乐世界高级多了% 在

这里!人们大可以放手

试验! 而在音乐界!就

没人敢这样做%

艺术世界内有差别

非常大的各种平行现

实&双年展)博物馆)艺

术博览会) 公共艺术及

社会雕塑) 马拉松以及

知识制造% 这其中的各

种由许许多多其他现实

所环绕的现实! 都值得

人们去探索% 这种多样性对于一

个健康而充满活力的艺术世界来

说!不可或缺%如果在由全球化带

来的均一化过程中! 某些这样的

力量有一天消亡了! 那就确实会

有危险了%

这算什么异想天开
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上海是野路子吗？
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" 湖北美术学院学生邹欣的人体作画

" 希瑟,汉森用身体的舞蹈作画

" 法国艺术家伊夫,克莱因作品

)*+

! ! 据报道!%月 !!日!在湖北美术

学院+异想天开$作品展上!油画系大

三的学生邹欣用身体为画笔!伴随着

琴声!在画布上+随心所欲$!给现场

观众带来了不一样的视听体验%

此事竟然在微博上引起激烈反

响!大多数人表示看不懂!并认为她

是哗众取宠!丢人现眼!玷污艺术%

只有极个别人+火眼金睛$!指出她

并没有什么创意% 这个比例也反映

了公众对艺术史的了解情况% 有时

候! 我们对艺术的不理解是因为不

了解艺术发展的过程% 有些毫无创

造价值的伪艺术也正是靠着公众对

艺术史的无知而+招摇过市$%

要知道!这种玩法早在 #***多

年前就被中国艺术家玩过了% 唐朝

开元)天宝年间的草书大家张旭!中

国书法史上的+草圣$!往往醉后以

长发濡墨!长啸狂书%但当时社会对

他这种不经的 +行为艺术$ 非但包

容!而且颇为赞赏%唐代大文学家韩

愈赞他&+喜怒)窘穷)忧悲)愉佚)怨

恨)思慕)酣醉)无聊)不平!有动于

心!必于草书焉发之% 观于物!见山

水崖谷)鸟兽虫鱼)草木之花实)日

月列星)风雨水火)雷霆霹雳)歌舞

战斗)天地事物之变!可喜可愕!一

寓于书!故旭之书!变动犹鬼神!不

可端倪!以此终其身而名后世% $从

这短短一百多字中! 可以看出韩愈

是多么懂艺术% 他明白艺术是艺术

家观乎天地之变! 发乎内心之慨而

生发的%不管用什么形式!只要能淋

漓尽致地表达内心之动就好%

艺术的作用难以尽述! 但其中

极为重要的是! 拓展人们表达内心

感受的途径和手段! 拓展人们的视

觉经验!由此提升人类心智和情感!

沟通人与人的心灵% 所以艺术重视

创造% 开拓创新!为前人之未为!这

不是哗众取宠! 反而靠模仿抄袭而

娱人耳目才是哗众取宠%

湖北美院这位学生的创作并没

有新意%唐朝的张旭比较遥远!那么

我们看看近一点的% #$Q*年!法国

艺术家伊夫,克莱因请来三个美丽

的裸体女模特儿! 将她们身上涂上

具有他专利的克莱因蓝颜料! 然后

指挥她们在铺在地面上的画布上翻

滚拖拉! 或冲撞挤压挂在墙上的画

布!将身体形态和姿势的痕迹

留在画布上%同时一支乐队现

场演奏克莱因创作的-单调交

响曲.% 他还请来了许多盛装

男女观看表演%整个过程还被

拍成了电影% 除此以外!克莱

因还有大量异想天开的玩法!

在此不赘%

尤为甚者!美国女艺术家

希瑟,汉森 !年前做的表演与

这位学生的+异想天开$几乎

一模一样%相比与克莱因将裸

女+野蛮拖拉$于画布不同!汉

森是自己在画面上舞蹈!在舞

蹈的过程中!用身上)手上的

炭粉画出美丽的图案来%而从

最后形成的画面来看!汉森的

作品线条流畅! 旋律感强!而

后者的则显得杂乱无章%

邹欣还是个学生!不可苛求!作

品模仿或稚嫩都是可以理解% 我感

到不该原谅的是我们的美术教育%

我们的美术教育工作者是如何启迪

和引导年轻人去理解艺术的0 在一

个名为+异想天开$的展览中!我们

应该鼓励学生们去创造! 去异想天

开!宁可幼稚!宁可粗糙!宁可瑕疵!

而不是与+异想天开$背道而驰!与

艺术精神背道而驰的简单模仿% 这

将对学生们产生误导% 我们的媒体

报道是否也可以稍微多一些专业

性! 不要对这么简单的一个模仿习

作大惊小怪地进行报道! 这不仅误

导公众! 也可能鼓励一个艺术学子

在错误的道路上越走越远%

最后!我想对邹欣说!这次你最

大的收获就是网上对你的冷嘲热

讽!它让你提前经受了磨练!这种磨

练有助于你以后走上真正的 +异想

天开$之路时面对的更大压力%

!
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